

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

El nombre del municipio es en honor del jefe Cora Nayar, Nayar ó Nayarit, caudillo, legislador y rey; defensor de su tribu y mantenedor del reino Huacica ó Xécora.

Escudo

El color amarillo del centro del círculo es el cielo y significa la prosperidad del municipio. El Ojo de Dios (tsikuri), simboliza los cuatro puntos cardinales o lugares sagrados a donde acuden los Huicholes a rendir culto religioso. Norte (tsakaimuta), hoy Mesa del Nayar; sur (rapawiyeme), hoy lago de Chapala; oriente (wirikuta), hoy Real de Catorce, S.L.P.; poniente (haramara), hoy San Blas.

Al centro del Ojo de Dios, se encuentra la Vara de Mando de la etnia Cora; los listones del escudo representan a los tres sectores más importantes de la población, como son la Cora (guinda), la Huichol (verde) y la mestiza (azul). Los números romanos enuncian el número de ayuntamiento en turno (XIX). La parte naranja simboliza la serranía del municipio y la azul el embalse de la Presa de Aguamilpa.

HISTORIA

Reseña Histórica

Lugares como la Piedra del Diablo, La Boquilla y el Paso de la Güilota, son sitios que cuentan con piedras grabadas con una diversidad de representaciones referidas a la cacería, espirales, hombres, perros, etc.

La localidad de Los Sabinos cuenta con 13 pozos en los que se hallaron importantes reliquias históricas, en el primero de los cuales, se encontró

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

abundante cerámica de uso culinario monocroma y esgrafiada en colores, hachas de garganta y puntas de proyectil en obsidiana. En los 12 restantes, restos humanos, algunos decapitados y depositados en vasijas de barro, otros sobre piedras lajas y con cenizas encima y otros más sobre una base de carbón y cenizas, estos últimos, se considera que

fueron de un funerario.



parte ritual

Además,

se

encontraron abundantes fragmentos de pipas, lo que hace creer que consumían tabaco traído de la costa; se recuperaron objetos de concha, un dije tipo mariposa de concha nácar, cuentas de collar, hilos, pulseras, anillos, aretes y objetos de cobre, los que, se cree, fueron realizados del periodo que va del año 700 d. C. a la conquista.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

La conquista emprendida por Nuño Beltrán de Guzmán, inicia la resistencia Cora; destaca la rebelión de Tenamachtli entre los años 1549 y 1562. Los Coras resistieron diversas expediciones militares, entre ellas, la de 1592 al mando del capitán Caldera.

Al iniciarse el siglo XVIII, el gobierno virreinal se propuso conquistar los territorios de la sierra de El Nayar; en respuesta, los indígenas asaltaron en el año de 1720, poblaciones como Acaponeta, Aztlán y Sentispac. Dos años después, al mando del gobernador Juan Flores de San Pedro, tuvo lugar la incursión militar en La Mesa del Nayar, donde los Coras fueron vencidos pese a la heroica resistencia encabezada por Tlahuitole. El alfanje del caudillo Cora y los restos mortales del rey Nayarit, fueron trasladados a la capital de la Nueva España donde, en 1723, serían quemados en presencia de la población. En este mismo año sería fundada la cabecera municipal por los misioneros jesuitas don Antonio de Arias y don Juan Flores de San Pedro, siendo designado, este último, gobernador de la provincia.

Por casi dos siglos, el actual municipio de El Nayar fue la subprefectura de Jesús María, dependiente de la capital del territorio de Nayarit. En el gobierno del Gral. Juventino Espinosa Sánchez, a partir de 1939, alcanzó la categoría de municipio libre.

Personajes Ilustres

Nayar ó Nayarit

Caudillo, legislador y Rey Cora que vivió alrededor del año 1500 d. C. Fue fundador de los reinos Coras en la sierra nayarita

LA CONQUISTA ESPIRITUAL DEL GRAN NAYAR, UNA DISPUTA ENTRE FRANCISCANOS Y JESUITAS

Cuando llegaron los jesuitas al Nayar, zona rebelde e insumisa de la sierra de Nayarit, con objeto de evangelizar a los coras, se encontraron, en 1722, a un pueblo que desde 1531 se había integrado con diferentes grupos indígenas como los tecualmes y huicholes principalmente, además de los propios coras.



El macizo serrano donde se asentó este pueblo era un bastión que protegía ante los diversos intentos de evangelización y conquista española; además, se tiene la idea de que los coras eran belicosos, característica que utilizaron para preservar su autonomía. A veces fueron indios de guerra, y otras indios de paz, dependiendo de las circunstancias.

Aunado a estos planteamientos, la historiadora Laura Magriñá, investigadora del Centro INAH-Nayarit, dijo que un aspecto clave para la conquista tardía de este pueblo es que el Nayar era una tierra de todos y de nadie. "Los coras formaban una sociedad cazadora y recolectora sin Estado. Es decir, la administración colonial central no se responsabilizaba cuando le convenía pero, por otra parte, se adjudicaba beneficios de la zona, ya que era un territorio sin dueño oficial".

En su estudio *El Impacto de las Misiones Jesuíticas en la Organización Política de los Coras* Laura Magriñá asegura que la abrupta topografía del Nayar contribuyó a la libertad política de los coras pero no a su autonomía económica. Los coras dependían para subsistir de los productos agrícolas del altiplano y de la pesca y las salinas de la costa.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

Los franciscanos fueron los primeros en tratar de evangelizar a este pueblo desde el siglo XVI hasta principios del XVIII, dice la historiadora. Huaynamota, la única fundación franciscana en la región, fue efímera. Los coras no se dejaban convertir, que era la estrategia franciscana para controlar a este pueblo.

En cambio los jesuitas llegados al Nayar, que establecieron sus misiones de 1722 a 1767, vinieron a este lugar a conquistar para convertir. La religión católica se introdujo al Gran Nayar con las armas, dice la historiadora, pues los jesuitas se hicieron acompañar por soldados. La Compañía de Jesús llevó a cabo una reducción religiosa de los indígenas y con las misiones y poblados que construyó modificó la geografía humana tras la conquista de la zona.

Los jesuitas crearon Santa Rita de Cassia (en Peyotán), Santísima Trinidad (en La Mesa) Jesús María y José, Santa Teresa, Santa Gertrudis, San Francisco de Paula, San Ignacio Huaynamota, San Juan Bautista, San Pedro Ixcatán, Nuestra Señora del Rosario y Santa Rosa, además de apropiarse de la misión de Huaynamota fundada por los franciscanos.

Con estas acciones, los coras se adaptaron a los jesuitas hasta su expulsión en 1767, dice la historiadora Magriñá, quien finaliza diciendo: "Aunque los franciscanos y el clero secular ocuparon, a partir de ese año, las misiones fundadas por los jesuitas, la evangelización continuó de manera irregular debido a varias guerras y rebeliones. Fue un periodo de doscientos años durante los cuales los coras y los huicholes estuvieron sin contacto con sacerdotes católicos lo que propició que las enseñanzas jesuíticas perduren hasta nuestros días aunque de manera sui generis.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

Sui generis, dice Laura Magriñá, porque, por ejemplo, los rituales católicos entre los coras se desarrollan con frecuencia sin sacerdote oficial, a veces en latín, y sólo bajo la dirección de los mayordomos y principales indígenas; y las imágenes del santoral reciben culto puntual pero asociado a las deidades aborígenes.

Autor/Redactor: Artes e Historia México

Fuente: INAH

Editor: Manuel Zavala y Alonso

EL ENTORNO MUNICIPAL

a. DATOS GEOGRÁFICOS

El Municipio de El Nayar, se encuentra ubicado entre las coordenadas (extremas): entre los paralelos 21°27' y 22°40' de latitud norte; los meridianos 104°17' y 105°04' de longitud oeste; altitud entre 100 y 2 500 m. en todo el municipio. Colinda al norte con el estado de Durango; al este con los estados de Durango, Zacatecas y Jalisco y el municipio de La Yesca; al sur con los municipios La Yesca, Santa María del Oro y Tepic; al oeste con los municipios de Tepic, Santiago Ixcuintla, Ruíz, Rosamorada, Acaponeta y el estado de Durango.

La cabecera municipal, Jesús María, se ubica en las coordenadas 22° 15' de latitud Norte y 104° 31' de longitud Oeste, con una altura s.n.m..m . de 420 mts. Entre las principales comunidades se encuentran: Mesa del Nayar con ubicación en los 22° 12' de latitud N, 104° 39' de longitud O, con una altitud de 1,340 m.s.n.m.; Santa Teresa, ubicada en los 22° 29' de longitud N, 104° 45' de longitud O, con altitud de 2,120 m.s.n.m.; Linda Vista con ubicación en los 22° 23' de latitud N, 104° 49' de longitud O, con altitud de 2,190 m.s.n.m.; Rancho Viejo con ubicación en los 22° 28' de latitud N, 104° 49' de longitud O, con altitud de 2,230 m.s.n.m. Ocupa el **18.47 %** de la superficie del estado. Cuenta con 525 localidades y una población total de **34,300** habitantes al **2010**.

En cuanto a su **Fisiografía**, dentro de la **Provincia**: de la Sierra Madre Occidental (99.98%) y Eje Neovolcánico (0.02%), y sus **Sub provincias**: Mesetas y Cañadas del Sur (99.98%) y Sierras Neovolcánicas Nayaritas (0.02%) Sierra alta con cañadas (76.90%), y

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

su **Sistema de Topoformas**: Superficie de grandes mesetas con valles (14.34%), Valle de laderas tendidas con cañadas (4.24%), Sierra alta con mesetas (3.05%), Valle abierto de montaña con lomerío (0.62%), Cañón típico (0.52%), Meseta típica (0.31%), Lomerío de basalto con llanuras (0.01%) y Sierra volcánica de laderas tendidas con lomerío (0.01%).

Aspectos climáticos: se caracteriza por el rango de temperaturas de 14° a 28° C, el rango de precipitación histórico es de los 800 a los 2,000 mm.



Su clima es variado y se clasifica en **cálido subhúmedo** con lluvias en verano, de menor humedad (28.06%), **semicálido subhúmedo** con lluvias en verano, de menor humedad (21.08%), **cálid subhúmedo** con lluvias en verano, de humedad media (13.85%), **semicálido subhúmedo** con lluvias en verano de humedad media (10.50%), **templado subhúmedo** con lluvias en verano de mayor humedad (6.97%), **semicálido subhúmedo** con lluvias en verano de mayor humedad (5.77%) y **cálido subhúmedo** con lluvias en verano de

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

mayor humedad (5.76%) y templado subhúmedo con lluvias en verano de humedad media (4.69%). VER FIGURA 1.

En cuanto a su **origen geológico**, la superficie del municipio corresponde a los periodos Terciario con un 97.58% de su área, Paleógeno el 0.70%, Plioceno Cuaternario el 0.23% y del Cuaternario el 0.17%. Sus tipos de suelo y rocas corresponden a ígnea extrusiva: riolita toba-ácida (97.41%) andesita (0.70%), basalto (0.23%), volcanoclástico (0.16%) y dacita (0.01%), Sedimentaria: conglomerado (0.08%), Suelo: aluvial (0.09%).

En cuanto a su **edafología**, los tipos de suelos dominantes son: Regosol (27.22%), Cambisol (24.52%), Leptosol (20.57%), Phaeozem (8.45%), Luvisol (7.82%), Acrisol (4.89%), Umbrisol (4.40%), Lixisol (0.38%), Vertisol (0.12%), Fluvisol (0.11%), Nitisol (0.10%) y Planosol (0.10%).

Respecto a su **Hidrografía**, cuenta con dos regiones hidrológicas importantes las cuales son: la Lerma- Santiago que corresponde al 76.58% y la Presidio-San Pedro con un 23.42% de aportación.

Sus principales Cuencas son: las de los siguientes ríos, Huaynamota con el 57.17% del área, San Pedro con un 23.42% y el río Santiago-Aguamilpa con un 19.41%, de la superficie total de cuencas. Así también cabe mencionar a las principales Subcuencas: río Jesús María con un 45.86% de área, río San Pedro con 15.05%, subcuenca combinada río Bolaños-Huaynamota con un 11.27%, río Mezquital con 8.37%, río Huaynamota con 8.32%, subcuenca Huaynamota-Océano con 8.14% y por último el río Atengo con un 2.99%.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

Las principales **corrientes** hidráulicas se clasifican en **perennes**, como son: los ríos Grande de Santiago, Mezquital, Huaynamota, San Pedro, San Blasito, Chapalagana, Jesús María, El Cañaveral, Los Chicles, Del Otro Lado, El Riito, Del Centro, Los Gatos, Dehua, Teometa, Las Bonitas, Las Hormigas, Las Conchas, Santa Gertrudis, Los Pérez, Los Padres, El Guaco, El Fraile, El Borrego, Las Urracas, El Huiscoyol, Juana Burra, Brasiles, Chapiles, El Naranja, Las Vacas, El Chilte, Guásimas, Los Bancos, El Pozo, Los Camaleones, Santa Anita, Los Arrayanes, La Chuparosa, Pedernales, El Coyunque, Las Cuevas, Nahuita, Los Otates, Jazmines El Tigre y San Pablo; y las **intermitentes**, como son: Tehuantita, La China, Jesús María, Santiago, El Toloache, Tepetates, Los Cuernitos, Los Arenales, Los Guajolotes, Fierios, El Carrizalillo, Cochinita, Agua Caliente, Santa Bárbara, Kabite, Los Meseños, Las Hormigas, Cofradía, Achedut, Los Tenamastes, Los Arenales, Las Conchas, El Chalate, Hondo, La Ciénega, Las Iglesias, Los Moscos, El Picacho, El Limón, Guapinol, La Laguna, Las Calandrias, Los Mimbres, Los Tejones, Los Cueros, Los Pericos, Brasiles, San Miguel, Los Lobos, El Tecolote, Carretones, Las Guácimas, El Tapanco, Cahuipa, El Espino y Los Carretones.

DESARROLLO TURÍSTICO

El municipio cuenta una Infraestructura Turística mínima, esto es, 3 establecimientos de Hospedaje, con 41 cuartos registrados (INEGI 2008).

La mayor afluencia turística al municipio, sucede en lo que se suele llamar ETNOTURISMO (turismo étnico), con la finalidad de conocer de cerca sus costumbres ancestrales, su cultura, sus creencias, su tipo de

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

religiosidad, su cosmovisión, etc., de los pueblos Coras y Huicholes principalmente.

En la temporada de la **“Semana Santa Cora”**, es cuando la afluencia de visitantes incluso rebasa la capacidad de hospedaje y alimentación de Jesús María y es muy común observar turistas nacionales y extranjeros así como profesionales en la realización de reportajes internacionales acerca de estos eventos religioso-paganos, lo cual expone en una vitrina global a nuestro municipio y éste hecho se debe aprovechar al máximo, con la gran ventaja de que ya contamos con carretera pavimentada desde la internacional 15 y/o la Autopista Tepic-Mazatlán hasta la cabecera municipal, para propiciar la afluencia no únicamente en esas fiestas religiosas, sino en todo el año.

El ECOTURISMO tiene también un potencial de crecimiento muy importante en nuestro territorio, por las características de nuestros paisajes naturales, y juntos, ETNO y ECOTURISMO formarían un efecto sinérgico para el desarrollo exponencial de ésta industria denominada sin chimeneas.

Es muy importante señalar, que estableciendo vínculos con empresas turísticas de la zona de la Riviera Nayarit, y con el apoyo del Gobierno del Estado, se puedan organizar visitas de uno o dos días de grupos de turistas nacionales e internacionales, en vehículos apropiados, para desarrollar el turismo, con lo que se impulsaría también la venta de artesanías, que de por sí es muy notoria la presencia de ellas en la zona turística mencionada.

DESARROLLO DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

El Nayar es un municipio que en el rubro de Comunicaciones y Transportes, apenas ha iniciado su despegue, de ahí la posición a nivel nacional de alta marginación social. Pero esto debe cambiar debido a que ya se cuenta con la carretera pavimentada desde la México 15 y Ruiz, hasta la cabecera municipal. Se cuenta con una longitud total **aproximada** de 477 kms., de los cuales, 106.2 kms. son troncales federales

pavimentados, 58 kms. de alimentadoras revestidas y 307.2 kms. de caminos rurales y 5.6 kms. de brechas mejoradas.



En lo referente a comunicaciones vía

aérea, lo cual era lo más común sobre todo a las comunidades más grandes, se cuenta con 12 Aeródromos, de los cuales 11 están en situación de inoperantes y 1 en trámite para su operación, según S.C.T. Se muestran los aeródromos, su ubicación, su altitud en metros sobre el nivel del mar (m.s.n.m.), así como su comandancia de coordinación.

EDUCACIÓN Y CULTURA

Según el Censo de Población y Vivienda 2010 del INEGI, El Nayar, contaba con una población en edad escolar de 6 y más años de 27857, de 5 y más años con primaria terminada 14026, esto es, el 50.35% tiene primaria, lo cual explica el alto grado de marginación social; de 18

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

años y más con nivel profesional, únicamente 388 personas, de 18 años y más con nivel de posgrado 6, y el grado promedio de escolaridad de la población mayor de 15 años fue de 4.5, mientras que la media estatal era de 8.6 grados.

En el aspecto **cultural**, prevalecen aún los **“Usos y Costumbres”** de los pueblos Cora y Huichol, ya que la toma de decisiones importantes en los aspectos que atañen a la comunidad, la realiza el Consejo de Ancianos, quienes sancionan las actividades sobre todo de tipo religioso y/o pagano.

Se conserva la identidad cultural de los diferentes grupos étnicos, ya que sus tradiciones y formas de organización social y económica. Aún están a favor del concepto del usufructo temporal de la tierra (uno o dos ciclos agrícolas) y pasarlo a otro miembro de la comunidad y así de manera rotatoria, en lugar del concepto de propiedad como tal.

Algunas celebraciones y/o costumbres paganas, religiosas y de otros tipos importantes del municipio son las siguientes:

- ¥ Fiestas de bautismo de los niños coras
- ¥ Fiestas de velación del Vasta Taya-Shuri
- ¥ La fiesta del venado.
- ¥ Las Pachitas.
- ¥ Fiesta de la chicharra.
- ¥ **Semana Santa, quizá la festividad más importante, por su impacto nacional e internacional.**
- ¥ Oración por la lluvia.
- ¥ Visita Señor San José.
- ¥ Fiesta del Esquite.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

- ¥ El Rito de la Muerte.
- ¥ Ceremonia del vino sagrado.
- ¥ Tierra-Hombre.
- ¥ Costumbre de la lumbre.
- ¥ El Concepto de la unión.
- ¥ Significado del # 5.
- ¥ Ceremonia de cambio de Autoridad.
- ¥ Como llegar a ser autoridad.

En el municipio se cuenta con 1 biblioteca pública, la cual contiene 3323 títulos, contando con 4376 libros en total. Se realizaron un total de 332 consultas durante el año de 2009.

LA ESTRATEGIA

El Nayar es un municipio de grandes riquezas naturales y humanas, en cuyo aprovechamiento se vislumbra la base para un desarrollo integral y sostenible. Un desarrollo comprendido desde una visión integral, y ser resultado de un ejercicio democrático participativo.

El Plan Municipal de Desarrollo 2011–2014, pretende plasmar, integrar y articular las demandas y aspiraciones mas sentidas de la ciudadanía; responder con acciones concretas y sustentadas, orientadas a generar las condiciones necesarias para impulsar el desarrollo municipal de manera integral; como resultado de un diagnostico en el que la participación social ha sido y deberá ser fundamental para la implementación de alternativas de solución, y en su momento ser capaces darle un seguimiento, con la finalidad de orientar el rumbo que las políticas públicas deberán seguir en la presente administración

Para incorporar una visión integral del desarrollo municipal, se ha definido la estrategia en cuatro ejes rectores, los cuales articularán el

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

quehacer de la administración municipal, con la finalidad de lograr una mejor calidad de vida para la población de El Nayar.

Los objetivos, estrategias y líneas de acción de los temas sectoriales plasmados en el presente documento, son el resultado de una extensa consulta a lo largo de los primeros meses de gobierno, pero sobre todo bajo la perspectiva de El Nayar que queremos ver en el transcurso de los próximos tres años; esta perspectiva solo será alcanzable si se tiene la capacidad administrativa para dirigir e implementar políticas públicas que generen sinergias para un desarrollo económico y social integral.

Para lograr ese desarrollo integral de nuestro municipio, en el que converjan estrategias, programas y proyectos que contribuyan al combate frontal a la pobreza, la exclusión social, a dinamizar la economía, a tener un desarrollo sustentable del medio ambiente, y que promueva como base y fundamento la participación social de El Nayar de manera activa, se delinearon los cinco ejes rectores para el desarrollo municipal integral:

- **Eje Un Gobierno Transparente, Honesto y Eficiente:** nos proponemos un gobierno que promueva la activa participación social, con una administración que trabaje de manera transparente, honesta y



Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

eficiente en el uso de los recursos públicos, evitando la corrupción, la improvisación, las ineficiencias y la falta de planeación.

- **Eje Desarrollo Económico:** para la presente administración resulta fundamental el fomento a las potencialidades de cada una de las regiones que componen el municipio, a fin de fortalecer el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales, la producción y productividad del campo y la ganadería; la modernización de la infraestructura ganadera, del turismo, ecoturismo y etnoturismo; la infraestructura carretera y de comunicaciones, todo ello con la finalidad de lograr la creación de nuevos empleos.

- **Eje Política Social:** en este eje se tiene como prioridad la generación de políticas sociales a favor del desarrollo, humano, la seguridad social, para mejorar la calidad de vida de la población de El Nayar, de manera prioritaria se atenderá a la población en situación de vulnerabilidad; mejorar las condiciones de los servicios de salud, de la infraestructura educativa, la difusión de nuestra cultura, así como el deporte y la recreación comunitaria.

- **Eje Servicios:** es prioridad de la actual administración municipal otorgar servicios públicos de calidad, de manera eficiente para proporcionar mayor bienestar a la población, para ello, se buscare impulsar acciones tendientes al mejoramiento en la prestación de los servicios de atención a la sociedad, promover la cultura de la recolección de desechos sólidos en lugares estratégicos; mejorar el alumbrado público; fortalecer y mejorar la dotación del servicio de agua potable y drenaje.

Lectura Interesante de Nuestro Municipio del Nayar

- **Eje Seguridad Pública y Protección Ciudadana:** el respeto a la legalidad y el acceso a la justicia resultan fundamentales para el desarrollo de toda sociedad democrática. El estado de derecho garantiza acceder a mejores condiciones de vida, la participación y ejercicio de sus derechos y garantías individuales así como el disfrute de una vida segura; también es fundamental contar con programas de protección civil para dar atención a la ciudadanía en casos de desastres naturales.